

FORMATION ET INSERTION PROFESSIONNELLE

LIB23-2

## AUTONOMISATION DE SYRIENS ET LIBANAIS PRECARISES

# LIBAN

**Bénéficiaires** 48 femmes et hommes syriens et libanais précarisés de Beyrouth  
**ONG partenaire locale** Association "arcenciel", Beyrouth  
**Responsable** Nadim Abdo

### Résumé

Contexte national. Le Liban (grand comme la Suisse romande avec 2x plus de densité de population) accueille jusqu'à 1.5 millions de réfugiés syriens officiels et non déclarés, soit 40% de population en plus, dont 75% de femmes et d'enfants, en majorité rassemblés dans les régions déjà défavorisées et vulnérables du pays, comme la Beqaa ou le Nord. Aucun pays au monde n'a une densité de réfugiés aussi importante : 30 x plus qu'en en Suisse, 10x plus qu'en Turquie, 4x plus qu'en Jordanie. Ces dernières années, ce pays a été marqué par une série d'évènements malheureux : crise économique, dévaluation de la monnaie, restriction de l'argent liquide, inflation, crise politique, crise sanitaire et sociale, explosion du port de Beyrouth, fermeture des écoles... L'explosion du port de Beyrouth a précarisé un grand nombre de personnes déjà en situation de vulnérabilité.

Les réfugiés syriens. ½ million seraient rentrés au pays. Cependant, vu la destruction des infrastructures du pays et la peur de représailles la plupart craignent le retour. Par ailleurs, il faut en moyenne 7 à 10 ans après la fin d'un conflit pour que des réfugiés retournent au pays. Vu leur présence prolongée et les répercussions sur le pays d'accueil - économie, environnement, société, santé, travail, sécurité etc. - *le soutien qui leur est apporté est bien de l'ordre du développement durable*, tant pour le pays d'accueil que pour les réfugiés eux-mêmes.

Population cible. Ce projet cible des femmes et des hommes de Beyrouth en situation de vulnérabilité, réfugiés et locaux, particulièrement mis à mal depuis l'explosion du port de la ville. 24 femmes et 24 hommes, avec 50% de réfugiés et 50% de locaux. Ces personnes ont été triées sur le volet par notre partenaire local et sont susceptibles de soutenir leur famille et leur communauté. Certains d'entre eux sont partiellement handicapés.

Ce projet de développement propose de leur fournir une formation professionnelle, pour les femmes, en couture (1 mois, 48 h), et pour les hommes, en menuiserie, gravure sur bois, peinture et tapisserie (1 mois, 110 h), visant la réparation et la production de meubles. Ils seront formés par groupe de 6 participants, chacun 1 mois le long d'une période de 4 mois. Les femmes pourront revendre leur travail dans les points de vente d'arcenciel et les hommes seront prioritaires quand les ateliers d'arcenciel ouvriront des postes. Alternativement, ils seront redirigés vers des organisations partenaires. Les deux groupes seront également accompagnés dans leur insertion ou dans le développement de leur activité indépendante via le bureau d'action sociale de l'ONG.

Ce projet repose en partie sur les initiatives d'entreprises sociales mises en place par notre partenaire – un modèle d'économie circulaire lui permettant d'assurer des revenus réinjectés dans ses projets sociaux. Grâce à ces initiatives, des emplois sont créés au profit de personnes dans le besoin qui, se rendant autonomes, en soutiennent d'autres.

**Coût moyen total de la formation par participant, 587 Fr.** Pour 5 participants, 2'935 Fr. Pour 10, 5'870 Fr. Pour 15, 8'805 Fr. et ainsi de suite. **Le projet de 24 femmes et 24 hommes : 28'194 Fr.**

Période de réalisation de 4 mois entre avril et novembre, selon arrivée des fonds.  
Réalisation du projet reportée de mars à juin 2024 en cas d'arrivée tardive des fonds.

Photos au dos >>>>

Document programmatique argumenté avec son budget détaillé joint  
Détails + galeries de photos sur internet : [www.ushagram-suisse.org](http://www.ushagram-suisse.org)

